

# COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

Paris, le 22 Août 1935

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

Veille Importante Réunion S.D.N.  
GENEVE 4 SEPTEMBRE

Comité International pour la Défense du  
Peuple éthiopien convoque

PARIS - 3 SEPTEMBRE - PALAIS MUTUALITE

CONFERENCE INTERNATIONALE

des Représentants Organisations et per-  
sonnalités, politiques, syndicales, cul-  
turelles, pacifistes toutes races, déci-  
dées à

défendre peuple abyssin contre agres-  
sion fascisme italien

soutenir S.D.N. contre fauteurs guerre

Vous invitons participer importantes  
assises.

Cas impossibilité absolue envoyer repré-  
sentants, donner adhésion motivée (lettre  
avion ou télégramme)

-Pour le Comité International défense peuple éthiopien:

Pierre COT, ex-ministre de l'Air,  
Jean Painlevé;  
Marc Sangnier, président de l'Action  
démocratique pour la  
paix.

2

30 de Agosto de 1935.

COMITE INTERNATIONAL POUR LA DEFENSE DU PEUPLE ETHIOPIEN

P A R I S  
=====

Mrs:

Nous avons regy votre lettre date du 22 du mois actuel et dans l'impossibilite de pouvoir etre presents dans la CONFERENCE INTERNATIONAL, que aura liu a Paris le 3 du Septembre proxain, nous tenon a vous envoyer notre adhesion cordial, avec notre sincere desir, du seces dans l'ouvre entreprise.

Receved chers Mrs notre sinceres salutations.

EL VICESECRETARIO

3

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

ENTRADA 1-SEPT. 1935 27 Août 1935

Cher Monsieur,

Paris, le

193

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Compte chèque postal

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

Vous approuverez, sans aucun doute, l'initiative que notre Comité International pour la défense du Peuple éthiopien, qui s'appuie sur des Comités similaires en Amérique, au Canada, en Grande Bretagne, de convoquer à Paris, Palais de la Mutualité, UNE CONFERENCE INTERNATIONALE la veille de la réunion décisive de la S.D.N. dans le but de coordonner tous les efforts contre les dangers que fait courir à la paix du monde, l'agression fasciste en ETHIOPIE.

Cette initiative revient aux Italiens antifascistes, républicains, socialistes, communistes, qui, au lendemain de l'échec de la conférence tripartite, proposèrent une action internationale immédiate, point de départ d'un mouvement d'une grande ampleur.

LA DATE DU 3 SEPTEMBRE FUT RETENUE. Il s'agissait alors de convoquer sur le plan mondial, toutes les organisations et personnalités politiques, syndicales, culturelles, pacifistes de toutes races. Les difficultés techniques furent surmontées au prix de sacrifices énormes - et déjà des réponses encourageantes nous arrivent d'Angleterre, d'Espagne d'Egypte, en attendant celles de l'Inde, de l'Amérique, d'Australie.

Nous ne pouvons douter que personnellement vous n'approuviez cette initiative qui doit revêtir, vu les circonstances tragiques de l'heure, après les déclarations incendiaires de MUSSOLINI, une importance de premier plan.

Votre adhésion motivée, mieux votre présence serait pour nous un appui moral indispensable.

Certains que nous pourrions nous réclamer de l'autorité conférée à votre nom, nous vous prions d'agréer, cher Monsieur, l'expression de notre considération distinguée.

Pour le Comité :

Pierre COT, ex-ministre de l'Air, - Jean Painlevé,  
Marc SANGNIER, président de l'Association démocratique  
pour la paix, Francis JOURDAIN

# COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

ENTRADA 2 - SEPT. 1935

Paris, le 28 Août 1935

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Compte chèque postal

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

## CONFERENCE INTERNATIONALE DU 3 SEPTEMBRE A PARIS CONTRE LA GUERRE EN ETHIOPIE

-Communiqué à la presse-

Le Comité International pour la défense du  
Peuple Ethiopien, qui a convoqué pour le 3 Septembre  
à Paris, une Conférence Internationale, a reçu, à  
la date du 28 Août, les adhésions suivantes:

"Madame Yvone France VARENNE, présidente de  
la Commission Coloniale du Parti Radical-socialiste,  
déléguée de la Fédération d'Alger au Comité Exécu-  
tif du Parti,

M. PERNEY, vice-président d'honneur du Parti  
Radical-Socialiste et Président de la Fédération  
de la Seine,

Le Comité " Action Ethiopienne", l'associa-  
tion "Amis de l'Ethiopie"

Les 42 organisations d'anciens combattants  
groupés dans le mouvement Action Combattante qui a  
délégué, à la Conférence, Monsieur Camille PLANCHE,  
député socialiste, président du Groupe Parlementaire  
Anciens combattants.

Le Parti Socialiste Italien (I.O.S.), Comité  
Nègre de défense de l'Ethiopie de Paris, Comité Amé-  
ricain pour la défense du Peuple éthiopien, Ligue fé-  
minine égyptienne (Présidente: Mme Hoda Charaoui  
Pacha), Comité Mondial de Lutte contre la guerre et  
le Fascisme, Comité antifasciste italien, Communau-  
té Mondiale de la Jeunesse, Ligue Internationale  
contre l'Impérialisme, Parti Communiste italien,

Le Comité de vigilance des Intellectuels,  
le Comité Mondial des étudiants, La Ligue françai-  
se des droits de l'Homme.

5

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

ENTRADA 2-SEPT. 1935

N°

381

Paris, le 29 Août 1935 193

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

-Communiqué à la presse-

Monsieur le Directeur,

Nous vous prions de bien vouloir insérer  
le communiqué suivant:

CONFERENCE INTERNATIONALE DU 3 SEPTEMBRE CONTRE  
LA GUERRE EN ETHIOPIE

Des adhésions nombreuses arrivent chaque  
jour au Bureau de la Conférence Internationale  
contre l'agression italienne en AFRIQUE et pour  
la paix, convoquée par le Comité International  
pour la défense du peuple éthiopien, à Paris,  
le 3 Septembre, au Palais de la Mutualité. Par-  
mi les plus récentes, nous citerons :

Partido Sindicalista Espanol, Madrid-  
National Amalgamated Furnishing Trades Associa-  
tion - Giustizia e Liberta (mouvement antifascis-  
te italien) - C.G.T.U. - Ligue Italienne des Droits  
de l'Homme (Président L. Campolonghi) - Parti Com-  
muniste de Belgique - Comité International d'aide  
aux Emprisonnés et déportés antifascistes ita-  
liens - Société des Valdôtains - L'Union des  
Travailleurs Nègres (association culturelle) - Li-  
gue Internationale des Combattants de la Paix.

Alexandre Zévaès, avocat - Professeur Emi-  
le Chauvelon - René Maran, écrivain - A. Cianca,  
journaliste - Raymond Offner, écrivain - A. Hamon,  
journaliste - Armand Cuvillier, professeur agrégé.

Sennac, secrétaire général de l'Action  
Combattante qui a adhéré à la Conférence, vient  
d'adresser une lettre aux Anciens Combattants  
anglais, leur demandant de participer à la Con-  
férence du 3 Septembre.

Prière d'adresser les adhésions au Co-  
mité International, 3 Rue Ernest Gouin, Paris 17<sup>e</sup>.

CONFERENCE INTERNATIONALE POUR LA DEFENSE DU PEUPLE

ETHIOPIEN

PARIS LE 3 SEPTEMBRE 1935

ADHESIONS DE PARTIS ORGANISATIONS ET PERSONNALITES

ESPAGNOLES

- 1) Partido Socialista Obrero Espanol Madrid
- 2) Union Republicana Femina Madrid
- 3) Juventud Izquierda Federal Madrid
- 4) Izquierda Radical Socialista Madrid
- 5) Partido Federal Pimargallano Madrid
- 6) Partido Sindicalista Espanol Madrid
- 7) Union General de Trabajadores d'Espana Madrid
- 8) Federacion Tabaguera Espanola Madrid
- 9) Concentracion Popular Madrid
- 10) Partido Comunista d'Espana Madrid
- 11) Ateneo Republicano Federal Madrid
- 12) U.G.T. (Industria de Espectaculos Publicos) Madrid
- 13) Bloc Federal d'Esquerrès Barcelona
- 14) Partido Esquerra Republicana de Catalunya Barcelona
- 15) Partit Republicà democràtic federal Barcelona
- 16) Partido Sindicalista (Pestana) Barcelona
- 17) Partido feminin d'Esquerra Catalan El Masroig(Catal.)
- 18) Comité feminin intern.c:la guerre et fasc. Barcelona  
delegation catalana
- 19) Comité Catala contra la guerra Barcelona
- 20) "Humanitat" Barcelona
- 21) Trabajadores Mercantiles Barcelona
- 22) Sindicat Unio Obrera de la industria Barcelona  
fabril e textil
- 23) Ateneo Enciclopedico "Sempere Avant" Barcelona
- 24) Lyceum Club Barcelona
- 25) Centro Estudios Sociales Alicante
- 26) A.S.O.(Abogados Defensores) Madrid
- 27) Secours Rouge International Madrid
- 28) Asociacion General de Cocineros etc Madrid

PERSONNALITES

- 1) Francisco Larga Caballero prison Modelo Madrid
- 2) Luis Companys prison de Puerto Santa Maria
- 3) Angel Pestana Barcelona
- 4) Eduardo Ortega y Gasset Madrid
- 5) Santalo, ancien ministre Gerona
- 6) Botella Assensi Madrid
- 7) Manuel Santaolalla Madrid
- 8) Victoria Kent Madrid

..... c'est pour cela que parmi les décisions de la Conférence vous trouverez celle d'organiser immédiatement dans chaque pays des manifestations populaires groupant toutes les organisations sympathisantes. Nous savons qu'en ce qui concerne l'Espagne, vous avez déjà pu animer plus de 100 conférences et meetings en faveur du peuple éthiopien et de la Paix. C'est un résultat immense dont nous sommes fiers pour le peuple espagnol. Mais vous serez d'accord que nous devons, les uns et les autres, poursuivre cet effort et lui donner une signification encore plus importante à l'échelle nationale et internationale.

Nous vous proposons donc :

1°- De créer dans votre pays, une sorte de Front de la Paix qui déciderait nationalement de meetings, conférences, envois d'ordres du jour à Genève, à la même date que dans les autres pays. La date du 20 Septembre a été retenue.

2°- De nous envoyer les ordres du jour, les actions entreprises dans les ports, les syndicats en vue de contrarier les armements et le ravitaillement des armées italiennes,

3°- De prévoir ce que vous pourrez faire comme aide concrète en faveur du peuple éthiopien.

Notre Comité International doit devenir le centre de toutes les initiatives du monde entier en faveur de l'Ethiopie et de la Paix.

Certains que vous l'aidez de toutes vos forces, nous restons à votre entière disposition pour l'organisation, l'envoi de documents et, s'il le faut, d'orateurs soutenant votre action.

Il est inutile de souligner devant vous l'urgence de l'action nationale et internationale, la paix du monde est en jeu.

Nous attendons vos propositions par retour.

Croyez, chers Amis, à nos sentiments les plus cordiaux.

LE SECRETAIRE,

*Leo W. ...*

espagnoles politiques  
Organisations qui ont adhéré à la Conférences ;

BLOC FEDERAL D'ESQUERRES, Rambal del Centro 9 Principal BARCELONE ,  
PARTIDO FEDERAL PIMARGALLANO, Isabel la Catolica I7 MADRID  
CONCENTRACION POPULAR ANTIFASCISTE,  
PARTI REPUBLICA DEMOCRATIC FEDERAL Gravina I Pral. BARCELONE  
PARTIDO SINDICALISTA ESPANOL, Isabel la Catolica I7 MADRID  
COMITE CATALA CONTRA LA GUERRA Via Laietana 56 3er BARCELONE  
PARTIDO ESQUERRA RAPLICANA DE CATALUNA  
PARTIDO COMMUNISTA DE ESPANA ( MADRID)  
LA HUMANITAT.

# COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

Paris, le 10 Septembre 1935

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPANOL  
Carranza 20  
MADRID (Espagne)

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Chers Amis,

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

Nous avons reçu en son temps votre adhésion à la Conférence Internationale pour la Défense du Peuple Ethiopeen qui s'est tenue à Paris le 3 Septembre. Elle fut pour nous le plus précieux encouragement.

Plus de 170 organisations nationales et internationales y avaient adhéré ainsi qu'un très grand nombre de personnalités, parmi lesquelles Romain ROLLAND, NORMAN ANGEL, Prix Nobel de la Paix, LANSBURY du Labour Party, Largo CABALLERO, COMPANY SANTALO ex ministre espagnol, Amedeo PHILIPPO député proscrit italien, CAMPOLONGHI Prédident de la Ligue des Droits de l'Homme italienne, etc....

Nous vous rappelons que la Conférence avait le soutien de Pierre COT ex ministre, de Jean PAINLEVE, de Marc SANGNIER. Ses assises se déroulèrent devant 140 délégués environ d'organisations qui avaient pu se faire représenter à Paris.

Outre le vote d'une déclaration et d'un ordre du jour que nous vous envoyons, inclus, la Conférence a élu une délégation qui s'est rendue à Genève le 4 Septembre, sous la direction de NORMAN ANGEL. Elle comprenait :

- MM. Paul PERRIN, député de Paris,  
CAMPOLONGHI, de la L.D.H. italienne,
- M-m DUCHENE Présidente du Comité Mondial des Femmes,  
MESSALI HADJ, représent 36 associations arabes,  
nègres et minorités nationales,
- M-m VARENNE, Vice Présidente de la Commission des  
Colonies du Parti Radical Socialiste,  
DOLIVET, pour le Comité Mondial contre la Guerre  
et le Fascisme,  
BICARD, du Comité de Vigilance des Intellectuels.

Elle fut reçue par Mr. le Président du Conseil de la S. D.N.

Nous poursuivrons l'action à Genève, mais elle a besoin d'être appuyée par un large mouvement d'opinion,

.....

9

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

12 Septembre 1935

Paris, le ..... 193

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Aux Organisations et Personnalités  
adhérentes à la Conférence Interna-  
tionale du 3 Septembre 1935

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

MM. et Chers Amis,

Nous vous avons déjà adressé les résolu-  
tions de la conférence internationale du 3 Septembre  
à Paris, pour la défense du peuple éthiopien et de  
la paix.

Cette conférence qui avait reçu l'adhé-  
sion de 170 Organisations nationales et internationa-  
les - politiques, syndicales, culturelles, pacifistes,  
chrétiennes - fut la démonstration probante que l'u-  
nion de tous les amis de la paix dans le monde pou-  
vait se réaliser pour la défense de l'Ethiopie et de  
la Paix.

La voix des millions d'hommes représentés  
à la Conférence a été entendue à Genève; une délégation  
avec, à sa tête, Norman ANGELL, a été reçue officiellement par  
le président du Conseil de la S.D.N.

Cet autre résultat important est à souli-  
gner, au moment où l'opinion publique mondiale ne veut pas perdre  
confiance en la S.D.N. comme instrument de paix.

Nous voulons poursuivre cette action.

Fortes de ces premiers résultats, nous  
avons besoin de toutes les bonnes volontés encore éparses dans  
le monde pour constituer un véritable

FRONT DE LA PAIX, NATIONALEMENT ET INTERNATIONALEMENT

\*\*\*\*\*

Le Comité International pour la défense  
du peuple éthiopien et de la Paix vous demande donc instamment:

.....

- 2-

- d'Organiser avant le 25 Septembre, de grandes démonstrations populaires, avec le concours de toutes les organisations et personnalités de votre pays - ayant adhéré à notre conférence.

- De nous informer le plus rapidement possible de toutes les initiatives prises en faveur du peuple éthiopien et de la Paix, afin que nous leur donnions une large publicité.

- De publier de votre côté toutes les informations que nous vous enverrons, par tracts, affiches, insertions dans la presse.

Certains que vous poursuivrez avec nous l'effort immense qui doit faire reculer les fauteurs de guerre,

Nous vous adressons, Messieurs et Chers Amis, l'expression de nos sentiments les plus cordiaux.

Pour le COMITE:  
Léo WANNER.

18 de Septiembre 1935

Comité Internacional para la Defensa del Pueblo Etiope  
Paris.

Queridos amigos:

Recibimos vuestra comunicación de fecha 10 del corriente, y vuestro telegrama de fecha 14.

Seguimos con el mas vivo interés el desarrollo de los acontecimientos relacionados con el conflicto italoetiope adscribiendo siempre nuestras simpatias al pueblo africano a quien se pretende hacer victima del atropello fascista.

Hemos encargado a las organizaciones madrileñas hagan todo lo posible para realizar la manifestación propuesta para los dias 21 o 22 del actual pero no puede ocultarse a vuestra perspicacia que la situación actual de nuestro pais regido por un gobierno reaccionario, no es la mas apropiada para poder llevar a efecto estos actos que dependen de la autorización del Gobierno que de antemano estamos seguros que la negará.

Os reiteramos nuestra adhesión y simpatia quedando a vuestra disposicion con nuestros mas cordiales saludos

EL SECRETARIO

12

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

21 Septembre 35

Paris, le ..... 193

Secrétariat :

3, rue Ernest-Gouin,  
Paris-17<sup>e</sup>.

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Comité de patronage  
pour la France :

Pierre Cot  
ex-ministre de l'Air.  
Jean Painlevé  
Luc Durtain.  
J.-R. Bloch.  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Léo Wanner  
secrétaire

en liaison avec les Comités  
pour la défense  
du peuple éthiopien

Américain  
Canadien  
Anglais  
Belge  
Suisse  
Hollandais

Amis et Camarades,

Dans leur réunion du 13 Septembre, à la Mutualité, les représentants de plusieurs Organisations et Personnalités ayant adhéré à la Conférence Internationale et à notre Comité International ont décidé le principe d'une participation minimum de

CENT FRANCS

pour les organisations adhérentes et d'une contribution volontaire de la part des personnalités, en faveur du Comité.

Intéressés, les uns et les autres à mener avec vigueur les actions pour la défense de l'Ethiopie et de la Paix, nous sommes certains que vous répondrez avec empressement à cette nécessité.

Nous devons mener une grande action, et notamment:

- 1°- Organiser des meetings dans les grandes villes et les ports d'Europe,
- 2°- Envoyer des délégations,
- 3°- Créer un centre d'information et un service de presse internationale.

Nous vous prions d'adresser toutes les sommes destinées au Comité International pour la Défense de l'Ethiopie et de la Paix à Madame Léo WANNER, Compte-Postal 165.742-Paris

Camarades, Amis,

de la rapidité avec laquelle vous accueillerez notre demande, dépend notre force.

.....

- 2 -

Pour réaliser les décisions de la Conférence, tous les efforts sont solidaires, et l'effort financier est absolument indispensable.

Avec nos remerciements sincères,

Croyez, Chers Amis et Camarades, à nos sentiments les plus cordiaux.

POUR LE SECRETARIAT :

Pierre COT, ancien Ministre  
Marc SANGNIER, Président Action  
Démocratique pour la Paix,  
Paul FERRIN, Député de Paris.

P.S.- Connaissant la force de votre Organisation et la grande volonté de lutte de ses membres, contre la guerre, nous espérons que votre contribution dépassera de beaucoup le minimum fixé, qui est une base pour les Organisations de moindre importance.

24

3 de Octubre 1935

Comité Internacional  
para la defensa del Pueblo Etiope  
Paris.

Muy estimados camaradas y amigos:

Recibimos vuestro comunicado de fecha 21 del corriente.

Conoceis bien cual es la fervorosa adhesión con que nos hemos incorporado a ese Comité en razón de la noble campaña que desarrolla en favor del pueblo Etiope al que pretende brutalmente atropellar el fascismo italiano. Nuestra solidaridad espiritual es inquebrantable, pero nuestra situación económica a partir del movimiento revolucionario de Octubre es tal, que no nos permite ni atender como fuera nuestro deseo a las necesidades de los miles de presos y sus familias, todos ellos en situación de verdadera penuria.

Razón tan poderosa es la que nos hace imposible contribuir en la medida de nuestra adhesión espiritual a sufragar los cuantiosos gastos que vuestra noble campaña origina.

Esperamos que comprendiendo bien nuestra situación y nuestro deseo habreis de disculparnos la falta de aportación a la contribución establecida.

Con este motivo os reiteramos nuestros mas cordiales saludos.

Vuestros y del Socialismo

EL SECRETARIO

25

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN ET DE LA PAIX

(Centre international de coordination de toutes les entreprises en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)

Bureau 505, 5<sup>e</sup> étage

27, rue des Petites-Ecuries, Paris (10<sup>e</sup>).

Téléph. : PROvence 78-18.

*André*

Paris, le 4 Octobre 1935 193

Comité de Patronage :

Norman Angell  
Lord Robert Cecil  
Pierre Cot  
Manuel Azana  
Jean Longuet  
Paul Perrin  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain

Chers Amis,

Les premiers actes de guerre en Afrique - les troupes italiennes ont franchi la frontière éthiopienne, Adoua a été bombardée, il y a parmi la population civile des milliers de victimes, femmes, enfants, vieillards - exigent une action immédiate de protestation dans tous les pays. L'agression fasciste se développe, la vie du peuple éthiopien est menacée, la paix du monde est en flanger.

Secrétaire :

M<sup>me</sup> Léo Wanner,

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742

Il faut que les peuples répondent à ces premiers actes abominables du fascisme italien qui constituent un défi à l'Humanité. Notre Comité International vous prie donc d'organiser à Madrid et dans les principaux centres de votre pays, des meetings de protestation.

Nous nous permettons de nous adresser à votre organisation, car elle influence de grandes masses et elle peut déclencher une action énergique et puissante.

Nous vous prions, si possible, de vous accorder avec les autres organisations pacifistes et antifascistes de votre pays pour coordonner les efforts et élargir la protestation. Il faut que cesse immédiatement cet attentat à la liberté d'un peuple et à la Paix du Monde.

Nous serions très heureux d'être aussitôt informés de vos réalisations.

Croyez, chers Amis, à nos sentiments de fraternelle solidarité.

Pour la Présidence  
Norman ANGELL, Pierre COT  
CAMPOLONGHI

Le Secretariat,  
Jean LONGUET, Paul PERRIN  
Leo WANNER

*L. Wanner*

26

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN ET DE LA PAIX

(Centre international de coordination de toutes les entreprises en faveur de la solidarité envers le peuple éthiopien)  
Bureau 505, 5<sup>e</sup> étage                      27, rue des Petites-Ecuries, Paris (10<sup>e</sup>).                      Téléph. : PROvence 78-18.

• • •  
*Archivé*

Paris, le 12 Octobre 1935<sup>93</sup>

Comité de Patronage :

Norman Angell  
Lord Robert Cecil  
Pierre Cot  
Manuel Azana  
Jean Longuet  
Paul Perrin  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL  
MADRID

Chers Amis,

•  
Secrétaire :

M<sup>me</sup> Léo Wanner,

Nous avons bien reçu votre lettre du 3<sup>e</sup> octobre nous informant de votre impossibilité de nous apporter l'aide financière que nous avions sollicitée et nous en comprenons très bien les raisons.

•  
Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Nous sommes néanmoins heureux d'avoir votre appui moral et nous espérons qu'il vous sera possible, malgré les difficultés, de nous l'assurer au cours de notre travail de coordination des initiatives en faveur du peuple éthiopien et de la Paix, que nous réalisons aujourd'hui, internationalement.

Croyez, chers Amis, à l'expression de nos sentiments de fraternelle solidarité.

Le Secretariat,

*Léo Wanner*

17

## COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN ET DE LA PAIX

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur du peuple éthiopien)  
Bureau 505, 5<sup>e</sup> étage Rue des Petites-Ecuries, Paris (10<sup>e</sup>). Téléph. : PROvence 78-18.



Paris, le 25 Mars 1936 193

Comité de Patronage :

Norman Angell  
Lord Robert Cecil  
Pierre Cot  
Manuel Azana  
Jean Longuet  
Paul Perrin  
Prof. Marcel Cohen  
Marc Sangnier  
Francis Jourdain  
Sénateur Henri Rolin  
D<sup>r</sup> Wibaut  
Prof. Posthumus

Secrétaire :

M<sup>me</sup> Léo Wanner,

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

Chers Amis,

La décision prise par le Secretariat de notre Comité International, de vous déléguer dans ces jours prochains, un de nos membres, Mr. R. ADAMI, secrétaire du Comité d'Action italien, procède d'un sentiment de joie vis à vis de la victoire remportée par le Front Populaire de votre pays, sentiment que cette visite traduira, sans nul doute, en puissants liens de solidarité internationale.

Et nous sommes sûrs qu'en faveur de l'indépendance du peuple éthiopien, menacé d'écrasement par le fascisme de Mussolini, vous trouverez dans les forces populaires de votre pays, l'aide efficace capable de soutenir la résistance de l'Ethiopie, tout en maintenant l'agresseur sous l'épreuve des sanctions.

Nous comptons sur vous comme vous pouvez compter sur notre Comité pour appuyer toutes les initiatives que vous prendrez en faveur de la Paix.

Recevez, chers Amis, nos sentiments cordiaux.

LE SECRETARIAT,

*Jean Longuet*



# COMITÉ INTERNATIONAL POUR LA DÉFENSE DU PEUPLE ÉTHIOPIEN ET DE LA PAIX

(Centre international de coordination de toutes les initiatives en faveur du peuple éthiopien)  
Bureau 118, 6<sup>e</sup> étage 8, rue de Richelieu, Paris (1<sup>er</sup>). Téléph. : RICHELIEU 83-93

Paris, le 20 Avril 1936 193

Comité de Patronage :

- Norman Angell
- Lord Robert Cecil
- Pierre Cot
- Manuel Azana
- Jean Longuet
- Paul Perrin
- Prof. Marcel Cohen
- Marc Sangnier
- Luc Durtain
- Francis Jourdain
- Sénateur Henri Rolin
- D<sup>r</sup> Wibaut

AUX ORGANISATIONS ADHÉRENTES,  
A LA PRESSE AMIE DE LA PAIX.

Chers Amis,

Secrétaire :

M<sup>me</sup> Léo Wanner,

Compte chèque postal :

Léo Wanner, Paris 165.742.

La situation du petit peuple éthiopien dont, les uns et les autres, avons pris la défense, est devenue à ce point tragique que nous pensons exprimer un vœu unanime en vous demandant un ultime effort pour lui venir en aide.

C'est l'intérêt de la paix mondiale qui le commande : résister à un fascisme en Afrique, n'est-ce pas donner un avertissement clair à celui qui menace d'ébranler toute l'Europe : Hitler.

En conséquence, nous demandons à toutes les organisations politiques, syndicales, culturelles et pacifistes qui ont suivi et participé à notre mouvement, de faire l'impossible pour déclencher immédiatement une vague de protestations populaires, sur le mot d'ordre suivant :

En sauvant l'indépendance nationale du peuple éthiopien, nous sauverons la Société des Nations dont l'existence dépend de son autorité à faire respecter le Pacte.

Nous vous prions donc d'organiser des réunions conférences, meetings qui permettront aux masses de votre pays de se faire entendre auprès de votre gouvernement et de la S.D.N..

.....

Il serait important qu'au plus tôt, votre organisation fasse parvenir des télégrammes aux Comités des I3 et des I8 à Genève, leur demandant :

- Que la S.D.N. se serve de tous les moyens à sa disposition pour imposer la cessation immédiate des hostilités,

- Que la S.D.N. engage tous ses membres à soutenir les revendications de paix du peuple éthiopien et empêche le gouvernement fasciste ( qui a ruiné le peuple italien par cette guerre injuste ) de recevoir une prime à son agression,

- Que la S.D.N. assure son assistance au peuple éthiopien dans les négociations de paix, dès que les hostilités auront pris fin,

- Que la S.D.N. s'engage dans le même temps, à défendre la paix contre les provocations hitlériennes et qu'elle envisage immédiatement les mesures les plus efficaces pour que la violation du pacte de Locarno ne reste pas impunie.

Nous sommes sûrs, chers Amis, que comme nous, vous comprendrez la nécessité urgente de l'action des peuples pour arrêter la guerre en Afrique et empêcher qu'elle ne se développe en Europe et dans le monde.

Nous vous prions de nous communiquer vos décisions.

Recevez, chers Amis, l'expression de nos sentiments cordiaux.

LE COMITE INTERNATIONAL

